

EL IRIS

Año X.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 2.929.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

4. José M.º Quadrado, 40.—Imprenta.
Teléfono n.º 60.

Ciudadela (Menorca) miércoles 27 de Diciembre de 1922

Dirección telegráfica IRIS
CIUDADELA

El Dr. J. Cosculluela

Tiene el honor de ofrecer a su distinguida y numerosa clientela su moderna y potente instalación de **RADIOTERAPIA PROFUNDA**

Para el tratamiento sin operación quirúrgica (sistema alemán Clínicas de Erlangen y Friburgo) de los tumores benignos y malignos del cuello, pechos, matriz, ovarios, huesos; úlceras cancerosas, tuberculosas, atónicas; hemorragias periódicas anormales por su cantidad o frecuencia y diversas neuralgias y dermatosis.

Paseo de Gracia, 24 piso 1.º (entra da por el Pasaje). Consulta de 3 a 5.

BARCELONA

La despoblación de Francia

El «Diario Oficial» de la república francesa publica un estado demográfico del primer semestre de 1922, y lo compara con el movimiento de población en el período correlativo de 1921. He aquí el resumen:

	1922	1921
Nacimientos.	396.726	421.180
Defunciones.	387.681	348.329
Excedente de nacimientos	9.045	72.851
Matrimonios.	193.454	238.185
Divorcios.	14.305	15.567

Estas cifras no pueden ser más inquietantes. El número de nacimientos ha disminuído desde el año pasado en 25.000, mientras el de defunciones aumenta en 40 mil unidades, al mismo tiempo que disminuye en cerca de 45.000 el número de matrimonios.

El «Diario Oficial» nada dice respecto a las causas de este desastroso balance demográfico; pero se adivina con sólo pasar la vista sobre el cuadro que detalla la natalidad y los óbitos en las diversas regiones y obtener unos sencillos porcentajes.

La influencia mortífera de las grandes ciudades queda comprobada por el hecho de que en el departamento del Sena el número de

SABAÑONES (Sedas)

se evitan y curan con los polvos «ZEA» contra sabañones.

Cuanto más ulcerados mejor se curan.

De venta en Farmacias.

fallecimientos haya excedido en 17 unidades a la cifra de natalidad. Y todavía se agrava el fenómeno dentro del mismo departamento, fuera de París, en Seeaux y Saint Denis, donde el fatal déficit asciende a varios centenares; lo cual puede explicarse por la gran masa de población obrera que habita en dichos barrios.

En cambio, se acusa una gran vitalidad en los tres departamentos reconquistados en la última guerra; Mosela, Bajo Rhin y Alto Rhin. Y lo mismo sucede en los departamentos de la Bretaña, donde el influjo de la moral católica, como se sabe, es mucho mayor.

Reduciendo a un tanto por mil aproximado estos, resulta el promedio general de natalidad en Francia de 10'15. En París, de 9'6; en Saint Denis, 6'6; en Seeaux, 6'3; en el Bajo Rhin, 11'3, y en Finisterre (Bretaña), 12'8.

Pero aún son más elocuentes los números que expresan el incremento de población, teniendo sólo en cuenta el exceso de nacimientos sobre las defunciones.

Este exceso se valúa en general para Francia en 0'25 por 1.000, y para el departamento de Finisterre en 3'4. Es decir, en una cifra casi catorce veces mayor.

Después de lo expuesto, no haría falta sacar consecuencias. Se comprende toda la verdad de las

palabras con que Gustavo Hervé, en «La Victoire», impugnaba a los radicales franceses en los párrafos que citábamos ayer: «No han comprendido que la horrible crisis de la natalidad procede principalmente de la quiebra de la

moral laica y racionalista; no han comprendido todavía que la indisciplina y la inmoralidad crecientes se deben en gran parte a la destrucción del parapeto que representaba para el pueblo la Iglesia Católica.»

NOTICIAS

Las fiestas de Navidad.

Han transcurrido con las notas de piedad, alegría y entusiasmo que las distingue.

La parte religiosa en todas las iglesias fué solemnisima, asistiendo a todas las funciones extraordinaria concurrencia de fieles. En la Misa de media noche, nuestra hermosa Catedral, que resultó insuficiente para contener al numeroso concurso; ostentaba espléndida iluminación. Ofició de Pontifical el Excmo. y Rvmo. Sr. Obispo e interpretó inspirada partitura la Capilla de Música, que ejecutó también el Invitatorio y Responsorios de Maitines. El lunes de Navidad el Prelado asistió a los divinos oficios, ocupó lugar de distinción esta Corporación Municipal bajo la presidencia del Sr. Alcalde y predicó el Canónigo Magistral, felicitando, según costumbre, a las Autoridades, Ilmo. Cabildo, Rdo. Clero y pueblo asistente.

En la parte que podemos llamar civil, hemos de hacer notar con aplauso que este año no se jugó, ni hubo rifas, en cumplimiento de disposiciones de la Alcaldía, que han sido muy elogiadas. Estuvieron extraordinariamente animados nuestros paseos y calles, sin tener que registrar ningún incidente desagradable. Los cines, teatros, casinos y otros centros de recreo repletos de público.

Por nuestros soldados.

Los soldados que se hallan aquí en uso de licencia organizaron una colecta popular en beneficio de los paisanos que luchan en Africa, y que llevaron a cabo el día de Navidad.

Recolectáronse, según nos informan, cerca de 500 pesetas.

Muy bien por los organizadores y por Ciudadela.

Saludo.

Con objeto de pasar aquí una temporada, llegaron el sábado los Marqueses de Menas Albas.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro muy querido amigo el Dr. Valdés, que vino para pasar en esta ciudad las alegres fiestas de Navidad.

Sean muy bienvenidos.

Viatlico.

Esta mañana ha sido viaticada la distinguida y muy virtuosa señora doña Dolores Menéndez Arango, viuda de Caimaris, que se halla muy delicada de salud.

Pedimos a Dios alivie a la ilustre y muy apreciada señora.

Vapor.

El «Ciudadela» ha llegado esta mañana de regreso de Palma.

El más eficaz ayuda del organismo.

En todos los casos de debilidad general y en todos aquellos que se nota paralización en el desarrollo, falta de nutrición y raquitismo debe el paciente acudir a un reconstituyente, que por sus condiciones asimilables, tonifique y vigorice el sistema nervioso. El Jarabe de Hipofosfitos Salud reúne estas inmejorables condiciones y no ha encontrado rival en los 32 años que se elabora, siendo el único aprobado por la Real Academia de Medicina. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior, y es de advertir que con frecuencia se ofrecen imitaciones.

Licencia.

El sábado último fueron licenciados los soldados pertenecientes a la quinta de 1919.

Tabaco.

El vapor «Rey Jaime II» desembarcó el sábado en Mahón varias cajas de tabaco, con un peso de mil 444 kilos de labores varias.

Gran velero a vapor «Mahón»

Amarrado en el Cos Nou Mahón

Hemos empezado los trabajos de desguace de dicho buque.

Vendemos todos los materiales a precios baratísimos.

Ventas a bordo del mismo y en «El Bazar», Hannover, 11.

AYUNTAMIENTO

Jueves, 28.—La degollación de los Santos Inocentes.

Día 28.—Sol sale a las 7'9 pónese a las 4'32.—Luna sale a las 12'51, pónese a las 12'56.

Ayuntamiento de Alayor

Sesión ordinaria celebrada el día 4 de Diciembre de 1922.

Presidió el Sr. Alcalde D. Juan Píris, asistiendo los Concejales señores Torres, Servera, Sintes, Orfila, Florit, Gimenez y Fábregues.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la anterior.

Aprobar las condiciones a que la nueva encargada del Hospital Civil deberá sujetarse para el cuidado del mismo y asistencia de los enfermos y asilados en él acogidos, comunicándosele por si presta su conformidad.

Autorizar a D. Antoni Llambias Orfila para colocar zócalo en el frontis de la casa n.º 40 de la calle de la Reina.

Quedan enterados:

1.º Carta de doña María B. Viuda de Pou, agradeciendo el pésame del Ayuntamiento con motivo del fallecimiento de su esposo.

2.º Y de los productos obtenidos durante el mes de Noviembre pasado por los conceptos siguientes:

Administración consumos	
sobre carnes y pescados.	1.164'91
Derechos de degüello	244'25
Inspección sanitaria	116'91

A INFORME

Hacienda: cuentas.

Policía Urbana. 1.º Instancias pidiendo permiso para hacer obras de los vecinos D. Gabriel Pons Seguí, reformar aberturas de la casa número 31 de la calle de San Nicolás. Y D. Pedro Fábregues Petrus reformar también aberturas de la casa n.º 23 de la de las Parras.

Mallorca

Palma.—El «Orfeo Mallorquí» está preparando un festival para ayudar a sufragar los gastos que le ocasiona la realización de una excursión, de carácter artístico, a Barcelona.

Es realmente laudable el propósito que acaricia la masa coral palmesana, que tiene en principio resuelto ir a la Ciudad Condal y dar un concierto o festival en el anchuroso salón del Palau de la Música catalana, festival en el que también se darían a conocer nuestros clásicos «cavallets» y «cos-siés», a cuyo objeto se les invitaría a la excursión.

Una comisión del «Orfeo Mallor

quí» estuvo en el Ayuntamiento, solicitando del Alcalde una subvención para contribuir a los gastos del viaje. La petición tuvo favorabilísima acogida por parte del Sr. Oliver, quien les rogó se la formularan por escrito, para poder dar de ella cuenta en la próxima sesión municipal.

El culto Archivero provincial, don José Ramis de Avreflor, dió anoche, en el Museo Arqueológico Diocesano, su anunciada conferencia sobre el

«Conde Malo», la cual constituyó el final del erudito e interesante estudio que había desarrollado en sus dos conferencias del ciclo anterior.

El conferenciante fijó en su verdadero valor la figura del segundo Conde de Formiguera, a quien estudió desde el punto de vista histórico, tan distinto del poético, desde el cual había sido visto como un personaje de leyenda quien no era ni podía ser más que un personaje representativo de su época, el no tan lejano siglo XVII.

En la capital de Toledo, donde hace unos meses había sido destinado como Oficial de Telégrafos de aquella central, acaba de fallecer víctima de fiebres tifoideas, el joven paisano y muy querido amigo nuestro don Antonio de P. Morey Rosselló.

La triste noticia ha causado hondísimo sentimiento entre sus muchas relaciones.

NUUESTRO SERVICIO ESPECIAL

TELEGRÁFICO

De Marruecos

Oficial.

Madrid, 26.—4'10

El parte oficial dice haber sido rechazados varios ataques del enemigo.

Háse efectuado sin novedad el convoy de agua a Tizzi Azza.

La aviación ha reconocido y bombardeado los poblados de Ame-saura, Ebel Udia y el Zoco que se celebraba en el frente norte de Taulidid.

Sin novedad.

Madrid, 27.—3'30

El parte oficial dice que no ocurre novedad en nuestra zona.

De política

Nuevo plan en Marruecos.

Vendrá Castro Girona.

Comandancia suprimida.

Burguete saldrá para Africa.

Madrid, 26.—5'18

Parece que han terminado las entrevistas entre el Gobierno y el Alto Comisario español General Burguete.

Se seguirá un nuevo plan, predominando el aspecto militar en la zona oriental.

Se formarán tropas de reserva en la península y serán repatriadas muchas fuerzas, reforzándose las que queden con el voluntariado.

Las cábilas quedarán desarmadas y se formarán tropas auxiliares.

A Castro Girona se le dará un puesto de mucha importancia en el gabinete militar.

Queda suprimida la Comandancia de Larache.

El nexa de unión de la política marroquí con el Gobierno será el Sr. Villanueva.

La parte militar la llevará el Ministro de la Guerra.

El miércoles saldrá para Africa el General Burguete.

Las elecciones.

Madrid, 27.—4'30

Por referencias autorizadas sabemos que las elecciones generales serán la segunda quincena de Abril.

El decreto de disolución de la Cámara se publicará a fines de Febrero.

Nombramientos.—Prohombres satisfechos.

Con motivo del nombramiento de don Miguel Villanueva para la Alta Comisaría de Marruecos, la cuestión de altos cargos va resolviéndose satisfactoriamente.

Quedarán satisfechos los deseos de todos los prohombres que integran la concentración liberal.

El Conde de Sagasta pasará a la presidencia del Consejo de Estado; a Rodríguez se le nombrará Go-

bernador del Banco de España y para presidir el Consejo Superior Bancario se designa al Sr. Alvarado.

NOTICIAS

El nuevo Cardenal Primado

Madrid, 27.—6'00

El acto de imponer Don Alfonso la Birreta al nuevo Cardenal Dr. Reig, Primado de las Españas, revistió gran solemnidad.

Asistió el Conde Valentini, enviado del Papa y que trajo la Birreta.

Anoche, en el expreso, salió para Valencia el nuevo Cardenal, tributándosele una despedida cariñosísima.

El partido popular.

El Directorio del nuevo partido popular ha acordado participar la constitución de éste a los jefes de todos los partidos, así de derecha como de la izquierda.

De Roma

Primera encíclica del Papa

Madrid, 27.—9'00

El lunes se publicó la primera Encíclica de Pío XI. En los círculos religiosos despertó gran interés el documento pontificio, al cual se atribuye mucha importancia.

En la Encíclica «Ubi Arcano Dei» el Papa explica primeramente su silencio a pesar de que deseaba dirigir inmediatamente la palabra al mundo católico, y enumera los hechos dolorosos y los acontecimientos felices de los primeros meses de su pontificado. El Papa insiste en la necesidad de la restauración y pacificación de la sociedad reuniendo los programas de Pío X y Benedicto XV en la divisa «Pax Christi in regno Christi».

Prensa Asociada.

Venta de solares al contado y a plazos. Los hay situados en el callejón de en Cumellas y en los terrenos que ocupa el molino primero del Paseo de San Nicolás en cuyo sitio queda abierta la nueva calle que, partiendo de dicho Paseo enlazará con el citado callejón.

Precios de ptas. 0'15 a 0'35 según sitio.

Informes: Plaza Colón, 32